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Portada la voz/8 columnas 
Interior pag. 3/1 plana 
Portada es/8 columnas 
Interior pag. 8/1/2 plana 
Portada siete/1/4 plana 
Interior pag. 4/1 plana 
Portada diario/fotonota 
Interior pag. 30/1 plana   
Portada noticias/8 columnas 
Interior pag. 12 y 13ª/2 planas  
Portada heraldo/8 columnas 
Interior pag. 79/Robaplana plus 
Intensificarán coordinación para garantizar apoyos al campo 
Durante una reunión de trabajo, el gobernador Manuel Velasco Coello y el secretario de 
Agricultura del Gobierno Federal, Enrique Martínez y Martínez, coincidieron en que el 
Gobierno Federal y el Gobierno del Estado deben intensificar su coordinación para 
garantizar que los apoyos al campo lleguen en tiempo y forma a manos de los 
productores. 
Desde las oficinas centrales de la Sagarpa, en la Ciudad de México, Velasco se refirió a la 
inquietud de los productores locales ante posibles recortes a programas agropecuarios, 
por lo que consideró, es un esfuerzo adicional de las autoridades federales, estatales y 
municipales para que el campo reciba más recursos en 2016. 
En este marco, expresaron de manera conjunta que se redoblará el programa de apoyos a 
la ganadería para elevar la calidad genética del ganado con la finalidad de darle valor 
agregado a lo que producen los ganaderos de la entidad. 
 
Es! Pág. 6/ ¼ de plana/Agencias 
El gobernador de Chiapas 
El gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, y la actriz y cantante Anahí, tuvieron una 
segunda boda, ahora en el Distrito Federal y fue por lo civil. La pareja aprovechó la 
estancia en la Ciudad de México del político del Partido Verde Ecologista para realizar el 
evento con sus amistades más cercanos, según dio a conocer Televisa 
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Noticias/ 7 A/ ½ plana. 
Heraldo/ un módulo/ 7/ robaplana. 
Inauguran nuevo ciclo escolar 
Para promover los cambios que exigen los desafíos de Chiapas y México, los jóvenes 
universitarios deben seguir preparándose para regresar a sus comunidades a servir y 
nunca perder el compromiso social, resaltó el secretario general de Gobierno, Juan Carlos 
Gómez Aranda, al inaugurar el nuevo ciclo escolar 2015-2016, de la Universidad 
Intercultural de Chiapas (Unich). En representación del gobernador Manuel Velasco 
Coello, el responsable de la política interna aseguró que la educación de calidad es la 
mejor vía para hacer justicia a quienes más lo necesitan, pues equivale igualar las 
oportunidades de todas y todos, para mejorar la competencia de los más de 116 mil 
jóvenes chiapanecos que se preparan con esmero y esfuerzo, en alguna de las 256 
instituciones de educación superior establecidas en el estado. 
 

 
Noticias/Pág.4/roba plana horizontal  
Diario/Pág.10/cuarto de plana 
La voz/Pág.8/un cuarto de plana  
*Portada/Heraldo/cintillo 
Heraldo/Pág.7/cuarto de plana 
El siete/Pág.12/media plana  
ES Diario Popular/Pág.5/un cuarto de plana 
*Portada/Chiapas hoy/ un octavo de plana  
Chiapas hoy/Pág.39/media plana  
El orbe/Pág.A13/un cuarto de plana  
Péndulo/Pág.7/media plana  
Cuarto poder/pág.B10/media plana 
Asich.com 

http://www.cuartopoder.mx/inaugurannuevocicloescolar-129287.html
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Aquínoticias.com 
Entiemporealmx.com 
Vorticemx.com 
Chiapasenlamira.com 
Minutochiapas.com 
Muralchiapas.com 
Síntesis.mx 
Osadíainformativa.com 
Diariodigitalchiapas.com 
Reporteciudadano.com 
Tiempoyforma.com 
Radio Prensa / Leonel Palacios / 92.3 fm  
Radio Noticias / Víctor Cancino / 98.5 fm  
Enlace Chiapas / Edén Gómez / 103.5 fm 
Anuncia Rutilio Escandón programa de tv del Poder Judicial 
Derivado del convenio firmado con el Sistema Chiapaneco de Radio, Televisión y 
Cinematografía, el Poder Judicial del Estado tendrá en breve, un espacio en la barra 
programática de Canal 10, dio a conocer el magistrado presidente Rutilio Escandón 
Cadenas. 
/ƻƴ Ŝƭ ǇǊƻƎǊŀƳŀ ǘƛǘǳƭŀŘƻ ά[Ŝȅ ŘŜ ±ƛŘŀέ ǎŜ ŜǎǘŀǊł ƛƴŦƻǊƳŀƴŘƻ ȅ ŀǎŜǎƻǊŀƴŘƻ ŀƭ ǘŜƭŜǾƛŘŜƴǘŜ 
sobre los diversos temas que tiene bajo su cargo el Poder Judicial, así como datos de 
utilidad para el justiciable que acude a tramitar algún documento o bien, está llevando un 
proceso legal. 
El magistrado Rutilio Escandón dijo que aprovechando la oportunidad de realizar una 
producción con la televisora estatal, 
una vez a la semana se estará transmitiendo este programa con duración de media hora, 
en donde también se tendrá la orientación de abogados, magistrados y personal 
profesional sobre algún tema jurisdiccional en particular. 
Agregó, que será un espacio para impulsar más la difusión del nuevo sistema de justicia 
penal, el Centro Estatal de Justicia Alternativa, además de todo lo relacionado a la 
impartición de justicia con perspectiva de género, derechos humanos y equidad. 
El también presidente del Consejo de la Judicatura refirió que será la primera vez que la 
casa de la justicia tenga un programa de televisión con cobertura estatal, por lo que es 
también una forma de acerca la justicia a todos. 
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La voz/pag. 8/1/4 plana 
Pide Gloria Luna respeto de usos y costumbres del hombre y la mujer 
ά[ƻǎ ǳǎƻǎ ȅ ŎƻǎǘǳƳōǊŜǎ ǉǳŜ ƴƻ ŎƻƴǘǊŀǊƝŜƴ ŘŜǊŜŎƘƻǎ ŦǳƴŘŀƳŜƴǘŀƭŜǎ ŘŜƭ ƘƻƳōǊŜ ȅ ŘŜ ƭŀ 
ƳǳƧŜǊ ŘŜōŜƴ ǎŜǊ ǊŜǎǇŜǘŀŘƻǎΣ Ŝƴ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ƽǊŘŜƴŜǎέΣ ŀǎŜƎǳǊƽ DƭƻǊƛŀ [ǳƴŀ wǳƛȊΣ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŀ 
de la Junta de Coordinación Política ŘŜƭ /ƻƴƎǊŜǎƻ ŘŜƭ 9ǎǘŀŘƻΦ ά9ǎ ƴŜŎŜǎŀǊƛƻ ǊŜŎƻǊŘŀǊΣ ǳƴŀ 
vez más, que no se debe permitir, bajo ninguna circunstancia, lastimar derechos 
fundamentales de los individuos, porque el hacerlo sería contra la naturaleza propia, 
misma que en la lógica más elemental ǊŜǎǳƭǘŀ ǎŜǊ ǇǊƛƻǊƛǘŀǊƛŀέΣ ǎƻǎǘǳǾƻΦ άtƻǊ ŜƭƭƻΣ ŀƴǘŜ 
voces que han señalado que algunos de los casos de aquellas candidatas que resultaron 
electas para ocupar cargos de presidentas municipales, así como de regidoras o síndicas, 
deban ser desplazadas en razón de su género,  ƴƻ ǇǳŜŘŜ ǎŜǊ ǇŜǊƳƛǘƛŘƻέΣ ŀǎŜǾŜǊƽ ƭŀ 
representante albiazul. 
 
Portada siete/1/8 plana 
Interior pag. 12/1/4 plana 
Vamos a emprender acciones para afianzar la seguridad: Emilio Salazar 
El diputado federal electo; Emilio Salazar Farías se pronunció a favor de las acciones que 
fortalezcan la seguridad en el país, por lo que dijo: 
ά9ƴ ƭŀ ǇǊƽȄƛƳŀ [ŜƎƛǎƭŀǘǳǊŀ ŦŜŘŜǊŀƭ ŜȄǇƻƴŘǊŜƳƻǎ ǇǊƻǇǳŜǎǘŀǎ ǉǳŜ ŀǘƛŜƴŘŀƴ Ŝƭ ǘŜƳŀ ŘŜ ƭŀ 
seguridad con una amplia visión, para que a través de las políticas públicas se construyan 
acciones que permitan apuntalar los mecanismos contra los delitos, la violencia y en 
ŜǎǇŜŎƛŀƭ ƭŀ ƛƳǇǳƴƛŘŀŘέΦ 
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La elección migrante, una de las más turbias de Chiapas/VIALIBRE.NET 
Sarita Asunción Arévalo Flores es una de las 10 mil 808 ciudadanas y ciudadanos que 
conforman la lista nominal de chiapanecos residentes en el extranjero; sin embargo, 
siempre ha vivido en Tuxtla Gutiérrez, en la colonia Paso Limón. 
Desde la puerta de su casa, se dice asombrada de que el Instituto de Elecciones y 
Participación Ciudadana (IEPC) la haya incluido entre los electores que supuestamente 
viven en Estados Unidos, Canadá y Guatemala. 
ά¸ƻ ƴǳƴŎŀ ƳŜ ƘŜ ƛŘƻ ŀ ƻǘǊƻ ƭŀŘƻΣ ǘƻŘŀ Ƴƛ ǾƛŘŀ ƘŜ ŜǎǘŀŘƻ Ŝƴ Ŝǎǘŀ ŎŀǎŀέΣ ǎƻǎǘƛŜƴŜ Ƨǳƴǘƻ ŀ ǎǳ 
esposo, quien observa con seriedad los documentos donde aparece el nombre, la 
dirección y la clave de elector de su esposa. 
 

 
Noticias/Pág.4/media plana  
SSyPC regula operación de empresas de seguridad  
Con el propósito de que el servicio que prestan las empresas de seguridad privada no 
trastoque la seguridad de las personas y sus bienes, la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSyPC), tiene la facultad para regular y sancionar a las mismas. 
En control a las renovaciones y expediciones de licencias a empresas de este giro, 
ubicadas principalmente en seis municipios de Chiapas, Jorge Luis Llaven Abarca, titular de 
la SSyPC, realiza nuevas autorizaciones. 
Resaltó la importancia de mantener un estricto control de las mismas,  y pidió a la 
ciudadanía denunciar el conocimiento de empresas de seguridad que presenten el servicio 
de manera ilegal, así como focos rojos que pudieran vulnerar la seguridad de la entidad. 
En ese sentido, se realizó la petición de tres empresas nuevas, quienes cumplieron con los 
requisitos, además de haber sido visitadas por personal de la Subsecretaría de Servicios 
Estratégicos. 
Los nuevos permisos fueron entregados por Llaven Abarca en las instalaciones del 
Instituto de Formación Policial (IFP), acreditando el servicio al público a las empresas 
ŘŜƴƻƳƛƴŀŘŀǎ ά±ƛƎƛƭŀƴŎƛŀ /ƻǊǇƻǊŀǘƛƻƴέΣ ǳōƛŎŀŘŀ Ŝƴ Ŝƭ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻ ŘŜ ¢ŀǇŀŎƘǳƭŀΦ 
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Diario/pág.31/media plana 
En breve, Salud instalará salas de lactancia materna 
Se pondrá en marcha la instalación de las primeras dos salas de lactancia para madres 
trabajadoras, además de otra en la Unach para las estudiantes.  
 
Portada la voz/1/8 plana 
Interior pag. 6/1/4 plana plus 
En marcha nuevo ciclo escolar en Chiapas 
A nombre del Gobernador Manuel Velasco Coello, el Secretario de Educación en el Estado, 
Ricardo Aguilar Gordillo dio el banderazo de inicio al ciclo escolar 2015 ς 2016. 
En la ceremonia inaugural, Aguilar Gordillo precisó que en el nuevo ciclo vuelven a las 
aulas un millón 834 mil 385 alumnos, desde educación básica hasta superior; 84 mil 739 
maestros y maestras en 20 mil 195 escuelas. 
Por ello dio la bienvenida especialmente a niños, niñas y jóvenes que acuden por primera 
ǾŜȊ ŀ ǇǊŜŜǎŎƻƭŀǊΣ ǇǊƛƳŀǊƛŀΣ ǎŜŎǳƴŘŀǊƛŀ ƻ ǇǊŜǇŀǊŀǘƻǊƛŀΣ άŀ ǉǳƛŜƴŜǎ ǎŜ ƛƴŎƻǊǇƻǊŀƴ ŀƭ ǎƛǎǘŜƳŀ 
educativo que el Gobierno de Manuel Velasco Coello ha impulsado decididamente y ha 
ŎƻƴǎƛŘŜǊŀŘƻ ǎǳ ǇǊƛƻǊƛŘŀŘΣ ƘŀŎƛŜƴŘƻ ŜŘǳŎŀŎƛƽƴ ŘƝŀ Ŏƻƴ ŘƝŀέΦ 
 
Siete/pag. 7/1/2 plana 
Innovación tecnológica permitirá a empresas chiapanecas dar valor agregado a sus 
productos 
Con la intención de motivar a las empresas para darle un valor agregado a sus productos y 
con ello también obtengan mejores herramientas tecnológicas para mejorar la 
competitividad nacional, se puso en marcha un taller para empresarios en el estado como 
parte del Programa de Estímulos a la Innovación 2016. 
En ese sentido, Ovidio Cortazar Ramos titular de la Secretaría de Economía en el estado 
ŘŜǘŀƭƭƽ ǉǳŜ Ŝǎǘƻ ƛƳǇƭƛŎŀ άƘŀŎŜǊ Ƴłǎ Ŏƻƴ ƳŜƴƻǎΣ ǎŜǊ Ƴłǎ ŜŦŜŎǘƛǾƻǎέ ǇŀǊŀ ǘŜƴŜǊ ǳƴ 
desarrollo económico importante en la entidad. 
Destacó que son las empresas que le han invertido a la innovación de tecnología, las que 
generan mayores empleos, por lo que sumó que ya son tres años consecutivos en los que 
se ha trabajado en estas actividades; se espera que en este año se sumen más empresas, 
pues se han invertido en promedio 50 millones de pesos para proyectos relacionados con 
la innovación.  
 
Es! Pág. 5/ ½ plana plus/Agencias 
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Realizan feria del empleo para grupos vulnerables 
Con el propósito de generar espacios de ocupación laboral para personas con 
discapacidad y adultos mayores, como ha sido la prioridad para el gobierno del Estado, la 
Secretaría del Trabajo, de manera conjunta con los empresarios, realizará este martes 25 
de agosto del presente la 3ra Feria Nacional de Empleo para Personas con Discapacidad y 
Adultos Mayores. El evento se llevará a cabo en el Centro de Convenciones y Poliforum 
Chiapas, a partir de las 9:00 de la mañana, contando con la participación en un mismo 
espacio de por lo menos 25 empresas, las cuales ofertarán alrededor de 300 vacantes. 
 
Es! Pág. 4/ 1 columna/Agencia 
Avanza remodelación del ZooMAT 
Aunque la remodelación del Zoológico Miguel Álvarez del Toro (Zoomat) no se ha 
concluido, los trabajos llevan avances importantes, precisó Carlos Morales Vázquez, titular 
de la Secretaría de Medio Ambiente e Historia Natural (Semahn) del estado. Expuso que 
las obras se van controlando por separado, es decir, que algunos proyectos ya se 
encuentran terminados en un 100 por ciento, otros llevan avances importantes del 50 y 60 
por ciento, sin embargo, dijo que estas acciones no han sido causa para cerrar este 
espacio natural ubicado al sur-oriente de la capital chiapaneca. 
 
Heraldo/ un módulo/ 5/ robaplana. 
Zona económica especial al final de sexenio: Ovidio 
Debido a los cambios legislativos que implican una iniciativa de ese tipo, la región 
productiva exclusiva de Puerto Chiapas operará para 2017 o 2018, previó ayer el 
secretario de Economía del estado, Ovidio Cortazar Ramos.  Informó que mientras tanto, 
el gobierno de la entidad continuará con la ejecución de los trabajos preparativos. Pidió a 
las alcaldías de los municipios del Soconusco acuerpar el plan, dado que los 
ayuntamientos serán los órganos de poder más cercanos de los empresarios. 
 

Heraldo/ 17/ ½ plana. 
Habrá solución con los sindicatos de la Unich: Ramón Guzmán. 
Ramón Guman Leyva, secretario privado del gobernador Manuel Velazco Coello, aseguró 
que con la llegada del nuevo encargado de la rectoría en la Universidad Intercultural de 
Chiapas, (UNICH), Miguel Ángel Yáñez, se busca atender las peticiones de los dos 
sindicatos y que de esa manera regrese la tranquilidad en dicha institución.  

http://www.oem.com.mx/elheraldodechiapas/notas/n3926830.htm
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Diario/pág.12/media plana 
Chiapanecos, los más precoces y calenturientos del país: INEGI 
De acuerdo a la Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica (ENADID), publicada 
recientemente por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) en colaboración 
con el Consejo Nacional de Población (CONAPO), al parecer los chiapanecos son los más 
calenturientos del país. 
Esto en virtud de que el estado de Chiapas cuenta con la tasa global de fecundidad más 
alta de las 32 entidades federativas de la República mexicana, al tiempo de referir que la 
tasa estatal es de 2.9 hijos por cada mujer de 15 a 49 años cuando en el promedio 
nacional la cifra es de 2.26. 
Además Chiapas es una de las entidades en las que las mujeres tienen su primera relación 
sexual a menor edad (17 años) por lo que inician su actividad sexual en promedio un año 
antes que a nivel nacional, lo que puede ser un factor que explique la mayor tasa de 
fecundidad del estado, lo que los convierte en sumamente precoces, independientemente 
de si utilizan métodos anticonceptivos. 
 
Diario/pág.17/robaplana horizontal 
Denuncian más violencia 
Las liberaciones de los paramilitares responsables de la masacre de Acteal, desde 2009, ha 
generado más violencia, asesinatos y desplazamientos en Chiapas, denunció la 
organización de la sociedad civil Las Abejas de Acteal. 
 
Diario/pág.18/robaplana horizontal 
Tapachula, segunda ciudad más cara de México 
De acuerdo al último reporte del Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática 
(Inegi), la ciudad de Tapachula se mantiene como la segunda más cara de México, con una 
inflación del 5.70 por ciento. 
En su informe quincenal a través del Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) del 
primer periodo de agosto, la ciudad ubicada en el Soconusco se encuentra sólo por debajo 
de Campeche, capital de la entidad homónima, que se encuentra con un incremento del 
5.88 sobre la porcentual. 
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La localidad de Chetumal se ubica como la tercera ciudad más cara en la república. Cabe 
señalar que las tres localidades se encuentran arriba del promedio nacional que reportó 
un 4.08 por ciento. 
A nivel nacional, el INPC presentó un incremento quincenal del .12 por ciento, así como 
una tasa de inflación anual de 2.64 sobre la porcentual, inferior a la que se tenía previsto 
por los analistas y economistas que era de un .15%. 
 
Diario/pág.29/cuarto de plana 
43 especialidades afectadas por paro 
Actualmente se encuentran varadas 43 especialidades en las instalaciones de Ciudad Salud 
en Tapachula por paro laboral, señalaron médicos de diferentes especialidades. 
Debido al conflicto sindical entre médicos y directivos del centro de alta especialidad 
Ciudad Salud, la operatividad y servicio que se brinda al interior a la población en general 
se encuentra afectada. Lo que resulta más grave es que las especialidades así como 
algunas intervenciones que se tenían programadas para esta semana se han suspendido. 
 
Con 85 mdp iniciará construcción de la preparatoria militarizada, EN 
Chiapas/VÍALIBRE.NET 
{Ŝ ǘǊŀǘŀ ŘŜ ƭŀ ŜǎŎǳŜƭŀ ά#ƴƎŜƭ !ƭōƛƴƻ /ƻǊȊƻέΣ ǉǳŜ ȅŀ ǘƛŜƴŜ фл ŀƭǳƳƴƻǎΣ ƘƻƳōǊŜǎ ȅ ƳǳƧŜǊŜǎΣ 
que recibirán una educación basada en conocimientos civiles, militares y científicos 
Con esta preparatoria se atiende a uno de los objetivos del Plan Nacional de Desarrollo 
2013 ς 2018: tener una escuela del nivel medio superior militarizada mixta en cada estado 
άȅ /ƘƛŀǇŀǎ ŦǳŜ Ŝƭ ǇǊƛƳŜǊƻ ǉǳŜ ŀŎŀǘƽ Ŝǎǘŀ ƛƴǎǘǊǳŎŎƛƽƴέΣ ŘŜǎǘŀŎƽ Ŝƭ ŎƻƳŀƴŘŀƴte de la 
Séptima Región Militar Germán Javier Jiménez Mendoza. 
Los jóvenes que egresen de esta preparatoria tendrán la formación para estudiar una 
licenciatura o carrera tecnológica, y si lo deciden, continuar con su formación en la Escuela 
Militar de México, siempre y cuando estén dentro de los primeros tres mejores 
promedios, dijo Jiménez Mendoza. 
 
Piden a diputados federales electos no seguir entregando la patria 
Integrantes de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) instalaron un plantón 
en las afueras de Palacio de Gobierno en demanda y exigencia que sean resueltas sus 
demandas de carácter federal y estatal, de la misma manera para exigir a la Cámara de 
Diputados la no reducción del presupuesto a los programas sociales. 
Carlos Humberto Luna López, dirigente estatal, en entrevista para esta casa editorial, 
ǎŜƷŀƭƽΥ άŜƭ Ǉƭŀƴǘƽƴ ǎŜ ŘŜōŜ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭƳŜƴǘŜ ǇŀǊŀ ǉǳŜ ǎŜǇŀƴ ƴǳŜǎǘǊƻǎ ŘƛǇǳǘŀŘƻǎ ŦŜŘŜǊŀƭŜǎ 



 

 
 11 

25 DE AGOSTO DE 2015 

que fueron impuestos y que tomarán posesión en el próximo mes, que por primera vez 
hagan algo por el país y por la entidad, que ya no sigan entregando más los intereses de 
nuestros bienes y nuestro país y de Chiapas al extranjero, porque Chiapas es el principal 
productor de energía eléctrica, así como también productor de petróleo, hidrocarburos y 
además con un potencial minero en toda su diversidad incluido el ámbar y que hoy está 
ǎƛŜƴŘƻ ŜȄǇƭƻǘŀŘƻ ǇƻǊ ŀǎƛłǘƛŎƻǎ Ŝƴ {ƛƳƻƧƻǾŜƭέΦ 
 
Presentan Consejo Ciudadano para vigilar a las autoridades 
Con la intención de vigilar la actuación de la administración municipal y proponer mejoras 
substanciales a la autoridad, la mañana de este lunes se inició la integración del primer 
Consejo Ciudadano en la capital chiapaneca, el cual de forma moral participará en las 
acciones de Gobierno. 
El consejo inicialmente se integra por José Toledo Castillejos, urbanista y constructor; Elvia 
Pola Figueroa, integrante de seguridad; Anabella, cultura y educación; Eugenio de Jesús 
Orantes, notario público; Servando Cruz Solís, presidente de la barra de abogados; Mónica 
Corzo, de cultura; Adrián Castillo, comerciante; Eduardo Espinoza, ambientalista; Lorena 
del Rosario Rojas, certificación de tecnología. 
 
La voz/pag. 5/1/2 plana 
En el ayuntamiento de Tuxtla Chico se están llevando hasta la cubeta 
Aun cuando falta más de un mes de actividades de la presente administración municipal, 
diversos edificios públicos bajo la responsabilidad de la actual comuna han sido 
desmantelados con la idea de no dejarle nada a quienes entrarán el 1 de octubre; 
denuncias ciudadanas avalan con fotografías el saqueo de climas, computadoras, 
escritorios, aparatos de rehabilitación y hasta cortinas bajo la presunta instrucción del edil 
Mario Solís Hernández, quien además debe millones de pesos a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). 
Vecinos de edificios municipales como del DIF, la Unidad de Rehabilitación y hasta la 
propia Presidencia, entre otros, han denunciado que trabajadores de confianza del alcalde 
Solís Hernández aprovechan las tarde-noches y fines de semana para sustraer mobiliario, 
climas, papelería, computadoras y hasta aparatos de rehabilitación que son propiedad de 
la población. 
 
Noticias/Pág.3/una plana  
A clases otra vez: padres e hijos vuelven a la rutina 
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La niña, a brincos trata de colocárselo de nueva cuenta sin soltar la mano del señor que la 
lleva apresuradamente a la  escuela. 
El tráfico intenso que se generó en gran parte de la ciudad por el regreso a clases hizo que 
Javier, padre de Minerva, llegara justo dos minutos antes de las ocho. 
El problema fue dónde estacionarse. A esa hora todos buscaban el mínimo espacio para 
dejar sus coches. 
Cuando Javier se acercó con Minerva a la reja que divide la calle con el interior de la 
escuela ya estaban ahí varias mamás y papás despidiendo a sus hijos como si se tratara de 
un despido en una terminal aérea. Las manos de izquierda a derecha se mueven al mismo 
compás. No faltan las lágrimas. 
τ¡Papá, me quedaron grandes los zapatos y se me salen. Ayúdame, ajústamelos!τvuelve 
a repetir Minerva. 
Javier coloca en el suelo la mochila de su hija, quien en este ciclo cursará el quinto grado 
de primaria. Se agacha para colocar un trozo de papel higiénico dentro de cada zapato. Se 
los compraron un número más grande para que pueda gastarlos antes de que ya no los 
pueda calzar. 
 
Noticias/Pág.6/media plana  
DIF Tuxtla resalta el papel de los abuelos en la familia  
Como un homenaje por los años entregados a sus familias, el DIF Tuxtla realiza la Semana 
del Adulto Mayor para reconocer el importante papel que tiene dicho sector en la 
sociedad. 
En el inicio de actividades, que tuvo lugar en la Casa del Abuelo, la directora general del 
DIF, Choi Yock Figueroa Wong, destacó la labor que han tenido dentro de sus familias y lo 
importante que es contar con sus experiencias y vivencias día con día. 
En este sentido, la funcionaria municipal mencionó que es importante escuchar sus 
consejos, experiencias y emociones, que con el paso del tiempo son enriquecedores para 
la vida de cada uno. 
"Disfruten cada uno de los momentos y no olvidemos reconocer el papel del abuelo y la 
abuela porque son una parte importante de nuestra vida, de nuestros recuerdos y nuestro 
desarrollo", enfatizó. 
En este contexto, Figueroa Wong explicó que durante esta semana se realizarán 
actividades recreativas en la Casa del Abuelo para celebrar esta fecha tan importante, 
como baile, pláticas motivacionales y la convivencia que tendrán en este espacio durante 
toda la semana. 
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Es! Pág. 3/ ¼ de plana/Agencias 
Preparan jícara de pozol gigante 
En Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, como cada año se preparó la jícara de pozol gigante, una 
tradición que se da en el marco de la Feria de San Roque, uno de los barrios más antiguos 
de la capital chiapaneca. Óscar Morales Chanona, presidente del patronato de la Feria de 
{ŀƴ wƻǉǳŜΣ ŘƛƧƻ ǉǳŜ άŜǎ ǳƴ ƝŎƻƴƻ ŘŜ ƴǳŜǎǘǊŀ ŦŜǊƛŀέΦ tŀǊŀ ǇǊŜǇŀǊŀǊ Ŝǎǘŀ ōŜōƛda tradicional 
de Chiapas participan cerca de 80 personas y se ocupan alrededor de media tonelada de 
maíz nixtamalizado revuelto con cacao, 300 kilos de azúcar, 20 barras de hielo y 120 
garrafones de agua para lograr una mezcla de cinco mil litros de pozol que degustan 
aproximadamente siete mil personas. 
 
Es! Pág. 5/ ¼ de plana/Cosme Vázquez 
No funcionan los consejos ciudadanos de la PGJE y SSyPC 
Los consejos ciudadanos de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Chiapas y de 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, no funionan porque no toman en 
cuenta las opiniones y propuestas que hacemos las asociaciones civiles ahí representadas, 
sostuvo Cervando cruz Solís, presidente de la Barra Chiapaneca de Abogados. Reconoció 
que las instituciones y los organismos públicos, casi todos se han ciudadanizado, pero 
desafortunadamente como sucede en la PGJE no hay manera de opinar, todo está 
controlado. Reveló que como gremio organizado la Barra Chiapaneca de Abogados ha 
presentado alrededor de seis propuestas ciudadanas al Congreso local, al Poder Judicial y 
al Ejecutivo del estado, en el tema de juicios orales, para crear defensores de oficios o 
asesores legales para ayudar a los abogados que no supieran del sistema. 
 
Es! Pág. 9/ ½ plana plus/René Coca 
Funcionarios saquean comuna de Tuxtla Chico 
Aún cuando falta más de un mes de actividades de la presente administración municipal, 
diversos edificios públicos bajo la responsabilidad de la actual comuna han sido 
desmantelados con la idea de no dejarle nada a quienes entrarán el 1 de octubre. 
Denuncias ciudadanas avalan con fotografías el saqueo de climas, computadoras, 
escritorios, aparatos de rehabilitación y hasta cortinas bajo la presunta instrucción del Edil 
Mario Solís Hernández, quien además debe millones de pesos a Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). 
 
Heraldo/ 4/ ¼ de plana. 
Artistas tuxtlecos presentarán proyecto cultural a Fernando Castellanos 
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Diferentes grupos culturales de Tuxtla Gutiérrez anunciaron que en los próximos días 
presentarán al presidente municipal electo, Fernando Castellanos Cal y Mayor, un 
proyecto para la difusión de la cultura en la capital del estado, así como la postulación de 
varias opciones para ocupar el cargo en el Instituto de Arte y Cultura Municipal. Javier 
Opón, director del Foro Cultural San Roker, mencionó que las diferentes organizaciones 
artísticas de la capital, han dado puntual seguimiento a las propuestas de Fernando 
Castellanos de representar un gobierno incluyente y cercano a la gente; su proyecto se 
basa precisamente en los ejes de unidad social y recreación que fomentó durante su 
campaña. 
 

 
Diario/pág.9/2 columnas 
CEDH trabaja para beneficio de los chiapanecos: Trinidad 
El Presidente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos Chiapas (CEDH) Juan Óscar 
Trinidad Palacios, realizó una visita a una de las oficinas del órgano defensor de los 
derechos humanos en la ciudad de Palenque. Durante su estancia en la Visitaduría 
Regional Adjunta de la zona norte, se presentaron diversas personas, solicitando asesorías 
jurídicas, en diversos temas, tales como educación, salud y seguridad, entre otros. 
 
Diario/pág.107robaplana horizontal 
No hay marcha atrás en la implementación del nuevo sistema de justicia: Procurador 
En el marco de la sesión ordinaria del Consejo de Procuración de Justicia, el procurador 
Raciel López Salazar enfatizó que el compromiso de la institución del Ministerio Público es 
realizar investigaciones profesionales, apegadas a Derecho y con estricto respeto a los 
derechos humanos. 
Ante Fiscales de Distrito, Fiscales Especializados, coordinadores y directores, el abogado 
de las y los chiapanecos subrayó la vocación del gobernador Manuel Velasco Coello a 
favor de los grupos más vulnerables. 
ά5ŜōŜƳƻǎ ǊŜŘƻōƭŀǊ ŜǎŦǳŜǊȊƻǎ ȅ ŎƻƴǘƛƴǳŀǊ ƛƳǇǳƭǎŀƴŘƻ ǇǊƻƎǊŀƳŀǎ ǉǳe garanticen la 
seguridad de los niños, las mujeres y los migrantes, y combatir sin descanso la violencia de 
ƎŞƴŜǊƻΣ ƭŀ ǘǊŀǘŀ ŘŜ ǇŜǊǎƻƴŀǎ ȅ ƭƻǎ ŘŜƭƛǘƻǎ ǉǳŜ ƭŀŎŜǊŀƴ ŀ ƭŀ ǎƻŎƛŜŘŀŘέΣ ŀǇǳƴǘƽΦ 
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Diario/pág.36/cuarto de plana 
Paran labores en los 44 planteles del Cecytech 
Esta mañana, maestros tomaron las instalaciones centrales del Centro de Estudios 
Científicos y Tecnológicos del estado de Chiapas (CECyTECH) en el municipio de Tuxtla 
Gutiérrez. Los primeros reportes señalan que alrededor de 70 docentes iniciarían un paro 
indefinido en los 44 planteles, sí el gobierno no respeta una serie de demandas que 
plantean. 
 
La voz/pag. 7/1/4 plana 
Atestigua Rector de la UNACH el convenio firmado entre ANUIES-INE 
El Rector de la Universidad Autónoma de Chiapas, Carlos Eugenio Ruiz Hernández, 
atestiguó la firma del convenio celebrado entre la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES) y el Instituto Nacional Electoral (INE). 
El acuerdo encabezado por el Secretario General Ejecutivo de la ANUIES, Jaime Valls 
Esponda y el Consejero Presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, tiene entre sus 
objetivos establecer las bases de coordinación para desarrollar proyectos conjuntos, a fin 
de coadyuvar al desarrollo de las facultades y obligaciones del instituto, así como la 
construcción de una ciudadanía integral. De la misma manera, el presente convenio tiene 
la finalidad de promover y organizar actividades académicas tales como foros, coloquios, 
conferencias, congresos, cursos de capacitación y actualización, seminarios, simposios y 
mesas de discusión en áreas de interés mutuo. 
 
Noticias/Pág.7/roba plana horizontal  
Nombran a encargado de la rectoría de la UNICH 
San Cristóbal de Las Casas, Chiapas.- Con el firme compromiso de fortalecer la impartición 
de educación de calidad en la Universidad Intercultural de Chiapas (Unich), se realizó la 
presentación de Miguel Ángel Yáñez Mijangos, quien fungirá como rector de esta casa de 
estudios superiores. 
Al darle posesión como nuevo rector, Juan Carlos Gómez Aranda, secretario general de 
Gobierno, dijo que la encomienda para Yáñez Mijangos es ser un nuevo gestor para traer 
beneficios a la universidad y en el futuro los jóvenes puedan promover cambios para el 
desarrollo de las comunidades. 
En su mensaje, el nuevo rector de la Unich agradeció el interés del gobernador Manuel 
Velasco Coello, por dar a atención a las necesidades de la comunidad universitaria, al 
tiempo que exhortó a las y los estudiantes a comprometerse con su formación académica 
para poder devolver parte de lo mucho que las comunidades les han dado 



 

 
 16 

25 DE AGOSTO DE 2015 

 
Diario/pág.23/cuarto de plana horizontal/Javier Gálvez 
PES no es de izquierda: Zárate 
El consejero nacional del Partido Encuentro Social (PES), Juan Pablo Zárate, aseguró que 
en el año 2018, este instituto político será la quinta fuerza política en este país, debido a 
que los ciudadanos están convencidos de que otros partidos han fracasado en sus 
promesas.  
 
Noticias/Pág.21/media plana  
Revisará el PRD la reforma Hacendaria y Fiscal: Barbosa  
Por unanimidad, 19 legisladores del PRD reeligieron a Miguel Barbosa y a Dolores 
Padierna como coordinador y vicecoordinadora de la bancada en el Senado, y además 
ŀŎƻǊŘŀǊƻƴ ŜƴǘǊŀǊ ŀ ƭŀ άǊŜǾƛǎƛƽƴέ ŘŜ ƭŀ ǊŜŦƻǊƳŀ ŦƛǎŎŀƭ ȅ ƘŀŎŜƴŘŀǊƛŀΣ ŀǎƝ ŎƻƳƻ ǘŜƴŜǊ ŎƻƳƻ 
prioridad la reforma política del Distrito Federal, para octubre, y el tema de los salarios 
mínimos. 
La séptima reunión plenaria de los legisladores perredistas contó con la presencia del jefe 
de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, y del dirigente nacional del PRD, Carlos 
Navarrete. 
En su discurso, el coordinador reelecto Miguel Barbosa afirmó que los perredistas tendrán 
ǉǳŜ άǊŜǾƛǎŀǊ ƭƻ ǉǳŜ ƴƻ Ƙŀ ŦǳƴŎƛƻƴŀŘƻέ ŘŜ ƭŀ ǊŜŦƻǊƳŀ ƘŀŎŜƴŘŀǊƛŀ ȅ ŦƛǎŎŀƭΦ ά[ŀ ǊŜŦƻǊƳŀ ŘŜ ƭŀ 
reforma Ŝǎ ŀƭƎƻ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜέΣ ǎŜƴǘŜƴŎƛƽΦ 
El senador poblano expuso que a más tardar en octubre deberán concretar la reforma 
política del Distrito Federal que quedó pendiente desde el periodo legislativo anterior, así 
como el tema de los salarios mínimos, impulsado también por Mancera. 
 

 
Es! Pág. 13/ 1 columna/Agencias 
INE analizará tema de registro del PT 
La Junta General Ejecutiva del INE se reunirá este martes para dar vista al tema del 
registro de los partidos del Trabajo y Humanista, que no alcanzaron el umbral del tres por 
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ciento de la votación valida en los comicios del 7 de junio. Así lo dio a conocer en 
entrevista el consejero electoral Arturo Sánchez Gutiérrez, presidente de la Comisión de 
Vinculación con Organismos Públicos Locales del Instituto Nacional Electoral (INE). 
 
Noticias/Pág.20/un cuarto de plana  
!ōƻƎŀŘƻ ǾŜ άƳŀƴƻ ƴŜƎǊŀέ Ŝƴ ǊŜǎƻƭǳŎƛƽƴ ŎƻƴǘǊŀ 9ƭǾŀ 9ǎǘƘŜǊ  
El abogado Marco Antonio del Toro, aseguró que hay un poco de mano negra en la 
resolución que este domingo emitió el juez federal Alejandro Caballero Vértiz, quien le 
negó la prisión domiciliaria a su cliente, la maestra Elba Esther Gordillo. Encuesta ¿Debe 
Elba Esther Gordillo pasar a la prisión domiciliaria? 0% Sí, es un beneficio al que ya tiene 
derecho y negárselo va contra las leyes. 0% No, debe cumplir su condena en prisión, ya no 
queremos más fugas en México. 0% Comprendo que el juez quiera recabar más pruebas, 
pero debe fundamentar mejor su decisión. "Hay un poquito de mano negra en esa 
resolución, esta mano negra el derecho tendrá que enderezarla y sacarla de los 
expedientes judiciales", dijo en entrevista con Ciro Gómez Leyva para Grupo Radio 
Fórmula. Aseguró que este lunes apelarán la resolución del juez federal Alejandro 
Caballero Vértiz ante un tribunal unitario y el martes presentarán una queja ante la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). 
 
Diario/pág.3/media plana columna/Agencias 
Reforma educativa está en curso: EPN 
En uno de los estados que enfrenta mayor rezago social en México, como es Guerrero, y 
cuya disidencia magisterial inició un paro de labores, el presidente Enrique Peña Nieto 
puso en marcha ayer el ciclo escolar 2015-2016, donde advirtió que la Reforma Educativa 
sigue adelante. Frente a alumnos, personal docente y padres de familia de la Escuela 
Secundaria Técnica número 15, José Vasconcelos Calderón, hizo un reconocimiento a los 
maestros que con su trabajo cotidiano hacen suyo este cambio constitucional en beneficio 
de 26 millones de estudiantes. 
 
Diario/pág.3/1 módulo 
Peña se reúne con Manlio Beltrones 
El titular del Ejecutivo federal, Enrique Peña Nieto se reunió esta noche en privado con 
Manlio Fabio Beltrones, nombrado el jueves pasado como presidente nacional del PRI. 
Ésta es la primera reunión entre ambos priístas luego que el sonorense asumiera la 
dirigencia tricolor. En el encuentro también estuvo presente la también recién electa 
secretaria general del PRI, Carolina Monroy del Mazo. 
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Diario/pág.6/cuarto de plana 
Preparado el Poder Judicial 
El Poder Judicial de la Federación (PJF) está preparado para cumplir en tiempo y forma con 
la implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal (NSJP) en todo el país, que incluye 
los juicios orales, a más tardar en junio del 2016, como lo señala la reforma penal. 
 De acuerdo a información del Poder Judicial de la Federación (PJF), se espera construir y 
dotar de infraestructura ocho Centros de Justicia del Nuevo Sistema Penal Acusatorio 
federal, que se sumarán a los ocho que ya funcionan en todo el país. 
 De igual manera, los ocho centros de justicia del nuevo sistema penal que ya están 
operando en diversos estados del país han recibido 455 causas penales, y han celebrado 
hasta este día un total de mil tres audiencias. 
 
Heraldo/ 13/ 1 plana. 
Avanza el Nuevo Sistema de Justicia Penal. 
El Nuevo Sistema de Justicia Penal opera actualmente de frma total y parcial en 30 
entidades del pais; 23 de ellas lo hacen con elCódigo Nacional de Procedimientos Penales, 
asi lomdocumenta la Secretaria Tecnica del Consejo de  Coordinacion (Setec) para la 
ƛƳǇƭŜƳƴǘŀŎƛƻƴ ŘŜƭ {ƛǎǘŜƳŀ ŘŜ WǳǎǘƛŎƛŀ tŜƴŀƭΧ !ƘƻǊŀΣ Ŝƴ ƳŀǘŜǊƛŀ ŘŜ ŘŜƭƛǘƻǎ ŦŜŘŜǊal la 
implementacion del Nuevo Sistema de Justicia se ha implementado en Durango, Puebla, 
Yucatna y Zacatecas, estados que aplican la reforma junto con el nuevo Código Nacional 
de Procedimientos Penales, publicado enm el Diario Oficial de la Federacion (DOF) el 5 de 
marzo de 2014.  A principios de este mes se sumaron Baja California Sur, Guanajuato y San 
Luis Potosí. Se prevé qye Chiapas, Chihuahua, Cohuila, Nayarit, Oaxaca y Tlaxcala 
esperarán hasta noviembre. 
 

 
Tinta Fresca/ Victor Carillo Caloca 
CHIAPAS, sin duda alguna, es un bastión totalmente VERDE. 
DE LA VOTACIÓN nacional que el PVEM sacó el pasado 7 de junio (2 millones 757 mil 170 
votos), la entidad aportó el 21.76 por ciento; es decir, de cada 4 votos que el tucán obtuvo 
en el país, un sufragio fue chiapaneco. 
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LAS CIFRAS que ayer dio a conocer el Instituto Nacional Electoral (INE) revelan además 
que los votos rojos chiapanecos ς430 mil sufragiosς representan un pírrico 3.69 por ciento 
de los 11 millones 636 mil 957 votos nacionales que sacó el PRI. 
Y EL COLOR del gobierno se reafirmó mes y medio después, el pasado 19 de julio, donde el 
Verde aumentó en poco más de 100 mil su votación, al concretar 705 mil votos él solito, 
sin contar a sushermanitos Chiapas Unido y Mover a Chiapas. 
FALTA ver, eso sí, el desgaste natural de esos votos en el ejercicio del gobierno de aquí al 
2018 pues a la mitad del camino güerista ya se vio que la chiapanecada sí cobra caro los 
desplantes políticos y los excesos de confianza como en Comitán y Cintalapa. 
LOS TUCANAZOS pueden ver con optimismo los resultados electorales, es cierto, pero 
también deben esperar a que caigan las suficientes hojas de calendario para percibir (y 
asumir) las deslealtades y traiciones que recibirán en la sucesión que viene. 
SI DUDAN de ese proceder político, típico de los políticos aldeanos, nomás que recuerden 
el triste cierre del sabinismo en 2012, el cual terminó desfondado, o bien, el pírrico triunfo 
en 2006 de los votos esperanzadores del pablismo a favor de Juan. 
LOS GÜERISTAS tienen la asignatura pendiente de ir a la conquista del voto no 
corporativo, el que no sabe de despensas y vive en la (no tan) honrada medianía de su 
plaza magisterial o suchamba de Godínez. 
[INCLUSO, por qué no, el tucán puede aspirar, con un poco más de ambición política, al 
sufragio de los nobles que en Tuxtla recién se rebelaron y de repente les salió lo 
democráticos.] 
EN FIN, por ahora, sólo por este 2015, Chiapas es un bastión totalmente verde. 
 ¿Toritolandia? 
 A TAPACHULA, nunca más un bribón. 
EL ALCALDE electo Neftalí del Toro está queriendo imponer un sello propio que suena 
muy bien con un filtro especial para tener a un gabinetazo de 10. 
[! άtw¦9.! р·рέ ŎƻƴǎƛǎǘŜ ŜƴΥ мύ bƻ ǘŜƴŜǊ ƛƴƘŀōƛƭƛǘŀŎƛƽƴ ŘŜ ƭŀ {ŜŎǊŜǘŀǊƝŀ ŘŜ ƭŀ CǳƴŎƛƽƴ 
Pública, 2) No contar con antecedentes penales 3) Hacer su declaración patrimonial, 4) No 
estar sancionado por el Órgano de Fiscalización y 5) Pasar la prueba del antidoping. 
ESE PENTÁLOGO, cuyo compromiso hizo público el compa Torito ante cámaras 
empresariales ςCANACO, CANIRAC y COPARMEXς, lo aplicó para empezar con quien será 
su secretario municipal Carlos Esquipulas Juárez, éste presidente del Colegio de 
Abogados. 
LA MÍSTICA de trabajo de Neftalí se perfila muy bien en hacer la diferencia en su venidera 
gestión, muuuuy distinta a la del encarcelable Samuel Chacón y todavía más a la del 
encarcelado Emanuel Nivón. 
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[SI A BRIBÓN ƭŜ ƘǳōƛŜǊŀƴ ǇŀǎŀŘƻ ƭŀ άр·рέ ŘŜǎŘŜ ǉǳŜ ŀǊǊŀƴŎƽ ǎǳ ƎƻōƛŜǊƴƻΣ ƭŀ ƴŜǘŀ Ŝǎ ǉǳŜ 
se hubiese ahorrado muchos osos públicos y evitado él muchas cuentas en conocidísimos 
despachos con-tables (dance).] 
POR LO PRONTO, ya nomás falta que el primer chalán del negrito, el que cobra como 
alcalde sustituto, Venerando Díaz, ponga fecha, lugar y hora para comenzar la entrega-
recepción pues urge la transición. 
[EL VENE está lo que le sigue de extraviado en eso de la administración pública y, pese a 
toda su ingenuidad, le ha de estar temblando la carracapor las cochinadas que al interior 
del agonizante ayuntamiento se hicieron.] 
ME GUSTA la Toritolandia que Neftalí quiere forjar pues sus paisanos los tapachultecos 
merecen un gobierno diferente, esperanzador, más cincelado desde la ciudadanía que 
forjado por la clase política de siempre. 
 Pluris 
 QUESQUE PLURIS ǾŜǊŘŜǎΣ ǇŀΩ ŜǾƛǘŀǊ ƭŀ ǎƻōǊŜǊǊŜǇǊŜǎŜƴǘŀŎƛƽƴΣ ƴƻƳłǎ ǎŜǊłƴ ŘƻǎΣ ŀŘŜƳłǎ 
del cantadísimo Eduardo Ramírez Aguilar (y seguro líder del Congreso). 
EL OTRO bendecido, un consentidazo (también) de Palacio, saldrá de entre el ex regidor 
coleto Juan Camacho o bien el ex secretario Manuel Sobrino. 
OSÉASE que muchos más se quedarán chiflando en la loma, también del PRI, a quienes 
están metiendo hasta con calzador. 
YA VEREMOS si las cuentas en la fórmula de representación proporcional les cuadran o si a 
los consejeros del IEPC, comandados por Lulú Morales, los vuelven a poner contra la 
pared por oootra inconformidad como la de género. 
CHAN, chan, chanΧ 
CACHIVACHES: VAYA ESTAMPA (chiapaneca) la de ayer allá en el DeFectuoso con el 
convenio que firmó el INE con la ANUIES pos ahí estuvieron (no tan) juntitos, trajeaditos y 
peinaditos Jaime Valls, Carlos Eugenio Ruiz Hernández y Roberto Domínguez 
Castellanos con el mismísimo árbitro electoral Lorenzo Córdova; la idea es fomentar la 
cultura cívica-ŎƛǳŘŀŘŀƴŀ ŘŜǎŘŜ ƭŀǎ ŀǳƭŀǎ ǳƴƛǾŜǊǎƛǘŀǊƛŀǎΧ [h{ ht9w!¢L±h{ ŀƴǘƛǇƛǊŀǘŀǎ ǎŜ 
hacen y seguirán haciendo, aclaró Fabián Estrada, secretario de Transportes, al informar 
ǉǳŜ Ŝƴ ƭƻ ǉǳŜ Ǿŀ ŘŜƭ ŀƷƻ ǎŜ ƭƭŜǾŀƴ оту ƻǇŜǊŀǘƛǾƻǎΧ 
 
PORTAFOLIOS POLÍTICO / Carlos César Núñez Martínez 
Corrupción 
Buenos días Chiapas. . .En el penal estatal de Santiaguito en el municipio de Almoloya de 
Juárez, está recluido el diputado federal electo del PRI, David Sánchez Guevara, acusado 
por el presunto delito de peculado cometido durante su gestión como alcalde de 



 

 
 21 

25 DE AGOSTO DE 2015 

Naucalpan en el periodo 2010-2015; cargo al que solicitó licencia en enero del presente 
año, para contender como candidato a diputado federal por el distrito 24 federal con 
cabecera en ese mismo municipio mexiquense. 
Aquí, el diputado federal electo Julián Nazar Morales, dejó un desorden millonario en la 
Secretaría del Campo en perjuicio de la institución y de los campesinos chiapanecos, 
donde fueron beneficiados por los actos de corrupción sus familiares, amigos y allegados 
que le sirvieron de fachada con comercializadoras que le dejaron millonarios ingresos. 
El ex alcalde sustituto de Jiquipilas, José Alfonso Cruz Sarmiento, quien fuera subsecretario 
del Campo con Julián Nazar Morales, es otro que tendría muchas cosas que contarle al 
Agente del Ministerio Público de la Procuraduría General de Justicia del Estado, debido a 
ǉǳŜ ŦǳŜ ŎƽƳǇƭƛŎŜ ŘŜ ƭŀǎ ŎƻǊǊǳǇǘŜƭŀǎ ŘŜƭ ά¢ŀƭƛōłƴέΣ ȅ ǎŀōŜ ŘŜ ƭƻǎ ǇǊŜǎǳƴǘƻǎ ƴŜƎƻŎƛƻǎ ǉǳŜ ǎŜ 
hicieron a través de varias comercializadoras disfrazadas. 
Ya en el cargo adquirió la Finca El Habanero, perteneciente al municipio de Jiquipilas que 
fuera propiedad de don Oliverio Palacios y heredara uno de sus hijos del mismo nombre; 
finca que Nazar Morales modernizó con una buena inversión, sin descontar que habría 
adquirido en Querétaro 30 cabezas de ganado de registro de 30 mil pesos cada una y tres 
sementales de nombre Melchor, Gaspar y Baltazar. Uno de ellos murió por tomar agua 
contaminada con líquido que utilizan los campesinos para fumigar, razón por la que el 
diputado federal electo hizo el berrinche de su vida. 
Curiosamente, la Finca El Habanero, ubicada exactamente entre los ejidos Chiapas Nuevo, 
Baja California y la Nueva Independencia, era propiedad ςprecisamente- de Oliverio 
Palacios con quien estaría haciendo los negocios en la Secretaría del Campo, cuya esposa 
ςme dicen- será la síndico municipal en la próxima administración municipal de Cintalapa 
de Figueroa, impuesta por el propio Nazar Morales para seguir haciendo negocios. 
El historial de corrupción de Julián Nazar Morales es del dominio público, pero nadie hace 
por aplicarle la ley porque le sirve al sistema, engaña a muchos políticos o son cómplices 
suyos, cosa que no existe en el Estado de México y quedó demostrado con la detención 
del diputado federal electo del PRI por Naucalpan, David Sánchez Guevara. 
Chilmol político 
Con una inversión superior a los 30 millones de pesos, el gobernador Manuel Velasco 
Coello inauguró la reconstrucción del Par Vial de Comitán de Domínguez, obra de 2.44 
kilómetros de concreto hidráulico que abarca 18 calles y consta de instalaciones de agua 
potable, drenaje y remozamiento de banquetas. Durante el evento, el mandatario 
instruyó al secretario de Infraestructura y Comunicaciones, Bayardo Robles Riqué, a 
entregar las obras en tiempo y forma, para que el beneficio llegue a los chiapanecos que 
han solicitado las mejoras en sus municipios y comunidades* * *Miguel Ángel Yáñez 
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Mijangos, es el nuevo rector de la Unich, quien rindió protesta ante el secretario general 
de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, acompañado del jefe de gubernatura, doctor 
Ramón Guzmán Leyva. Yáñez Mijangos es catedrático y exdirector de la Facultad de 
Derecho de la Unach en San Cristóbal de Las Casas, así que se espera que con su llegada 
acaben las grillas de los trabajadores y catedráticos de la Unich, mismos que en vez de 
ponerse a trabajar, pretenden un rector a modo* * *El director general del Inifech, Jorge 
Alberto Betancourt Esponda, recibió en sus oficinas al alcalde electo de San Juan Chamula, 
Domingo López González, quienes se pronunciaron a favor de la unidad para la 
transformación, desarrollo y progreso del municipio indígena, donde se ha apoyado a un 
50 por ciento de los planteles para contribuir al abatimiento del rezago educativo, cuya 
inversión supera los 83 millones 700 mil pesos en lo que va en la administración de 
Velasco Coello. Betancourt Esponda manifestó que espera tener un acercamiento con las 
nuevas autoridades de los 122 municipios que entrarán en funciones el próximo 1 de 
octubre -como sucedió con Domingo López González-, para establecer estrategias, 
escuchar planteamientos y necesidades y, sobretodo, buscar soluciones a las mismas* * 
*En representación del gobernador Manuel Velasco Coello, el secretario de Educación, 
Ricardo Aguilar Gordillo, puso en marcha el Ciclo Escolar 2015-16 al que vuelven un millón 
834 mil 385 alumnos desde educación básica hasta superior, así como 84 mil 739 docentes 
en 20 mil 195 escuelas* * *Con el programa titulado Ley de Vida, en próximos días el 
Tribunal Superior de Justicia del Estado, se sumará a la barra programática del Canal 10 
de Televisión, como parte del convenio firmado con el Sistema Chiapaneco de Radio, 
Televisión y Cinematografía, donde se estará informando y asesorando al televidente 
sobre los diversos temas que tiene bajo su cargo el Poder Judicial, dijo su presidente 
Magistrado Rutilio Escandón Cadenas* * *Finalmente le hizo justicia la revolución a mi 
amigo el doctor Antonio Dorantes, quien desde la semana pasada despacha como director 
de la Jurisdicción Sanitaria número Uno de Tuxtla Gutiérrez, mismo que participa 
activamente en el programa de descacharrización que autoridades municipales, estatales 
y federales realizan para combatir el mosquito del dengue y de la Chinkungunya* * *Done 
su sangre. Hoy por ellos, mañana por usted; nadie sabe cuándo la necesitará* * *Coopere 
con la Cruz Roja, algún día lo ayudará* * *Nos vemos y escuchamos por TVO Cuarto Poder 
de lunes a viernes de 9:00 a 10:00 de la mañana por www.cuartopoder.com.mx. 
La pregunta del día 
Λ{Ŝ ŜǾƛǘŀǊł ǉǳŜ άƭƝŘŜǊŜǎέ ǾƛǾƛŘƻǊes continúen quedándose con los proyectos productivos 
de los campesinos? 
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Tarot político / Amet Samayoa Arce 
Con normalidad arrancó el ciclo escolar 2015-16; todos del lado de la educación 
En santa paz arrancó el Ciclo Escolar 2015-16. A nombre del Gobernador Manuel Velasco 
Coello, El Secretario de Educación en el Estado, Ricardo Aguilar Gordillo dio el banderazo 
de inicio de la ceremonia inaugural ante dos mil estudiantes. El maestro Aguilar, egresado 
de Mactumatzá, precisó que en el nuevo ciclo vuelven a las aulas un millón 834 mil 385 
alumnos, desde educación básica hasta superior; 84 mil 739 maestros y maestras en 20 
mil 195 escuelas. De tal suerte que por ello expresó la bienvenida especialmente a niños, 
niñas y jóvenes que acuden por primera vez a preescolar, primaria, secundaria o 
ǇǊŜǇŀǊŀǘƻǊƛŀΣ άŀ ǉǳƛŜƴŜǎ ǎŜ ƛƴŎƻǊǇƻǊŀƴ ŀƭ ǎƛǎǘŜƳŀ ŜŘǳŎŀǘƛǾƻ ǉǳŜ Ŝƭ DƻōƛŜǊƴƻ ŘŜ aŀƴǳŜƭ 
Velasco Coello ha impulsado decididamente y ha considerado su prioridad, haciendo 
ŜŘǳŎŀŎƛƽƴ ŘƝŀ Ŏƻƴ ŘƝŀέΦ {ƻǎǘǳǾƻ ǉǳŜ Ŝƴ ŜǎŜ ƳŀǊŎƻΣ ǎŜ Ŏƻƴǎtruyen aulas pero sobre todo se 
trabaja para la formación y desarrollo de una niñez y juventud que sean grandes como 
personas y que mañana gocen de un mejor porvenir. Acompañado del General de División 
Diplomado del Estado Mayor, Comandante de la Séptima Región Militar, Germán Javier 
Jiménez Mendoza; Ricardo Aguilar Gordillo anunció la próxima construcción de las 
instalaciones de la Escuela Preparatoria Militarizada Mixta Ángel Albino Corzo, la cual ya 
alberga a su primera generación, en un terreno de 10 hectáreas donado por la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana. El Secretario de Educación, realizó finalmente un 
llamado a los estudiantes para demostrar su esfuerzo en las aulas al inicio de este nuevo 
ciclo pero también les invitó a disfrutar de sus escuelas y conocimientos adquiridos, al 
tiempo que reconoció el esfuerzo cotidiano de los padres de familia. 
Prepa militarizada 
Germán Javier Jiménez Mendoza, Comandante de la Séptima Región Militar, agradeció a 
su vez el apoyo del gobernador Manuel Velasco Coello para concretar el proyecto de la 
Escuela Preparatoria Militarizada Mixta Ángel Albino Corzo y explicó que la institución 
tiene la misión de educar a jóvenes con deseos de superación, al desarrollar sus 
conocimientos, destrezas y habilidades con una preparación profesional de excelencia, 
por lo que los exhortó a servir a su estado y a su país. En este acto inaugural estuvieron 
presentes también el General de Brigada Diplomado del Estado Mayor, Ernesto Aguilera 
Casados, comandante de la 31ª Zona Militar; Luis Manuel García Moreno, Secretario de 
Protección Civil; Jorge Alberto Betancourt Esponda, Director General del INIFECH; Rafael 
Sánchez Zebadúa, Presidente del Consejo Estatal de Participación Social en la Educación; y 
el Secretario General de la sección 40 del SNTE, Julio César León Campuzano. 
Normalidad 
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El cien por ciento de los profesores de todos los niveles educativos iniciaron clases ayer en 
virtud del interés de estar de lado de los intereses de la niñez chiapaneca y no de intereses 
personales o de grupo. Obviamente es importante reconocer la política de puertas 
abiertas, diálogo y acuerdos que ha impulsado el mandatario Manuel Velasco Coello, 
encomienda que ha desarrollado bien el titular del ramo educativo, Ricardo Aguilar 
Gordillo. La actitud de acuerdos serios que ha desarrollado Aguilar Gordillo es el fruto del 
trabajo que hoy vive el arranque del ciclo escolar. No podemos obviar la coyuntura 
política que vive Chiapas y la entidad con la reforma educativa impulsada por el Gobierno 
federal. Desafíos magisteriales siguen existiendo y seguirán, pero es en la gestión de 
soluciones las que hacen la diferencia para que la vida educativa de Chiapas se mantenga 
trabajando. 
Nivel nacional 
En todo el país, casi 26 millones de niños y jóvenes de educación básica, así como un 
millón 200 mil profesores en todo el país, iniciaron ayer el ciclo escolar 2015-2016 con 
normalidad y gran optimismo, resaltó el subsecretario de Planeación y Evaluación de 
Políticas Educativas de la SEP, Javier Treviño Cantú. Como lo dijo hoy el presidente Enrique 
Peña Nieto, la reforma educativa va, la reforma educativa avanza en todo el país y en 
todas sus vertientes, es una buena noticia y eso se refleja con el optimismo y tranquilidad 
que hoy inicia el ciclo escolar en todo eƭ ǇŀƝǎέΣ ǎǳōǊŀȅƽ Ŝƴ ŜƴǘǊŜǾƛǎǘŀΦ 9ƴŦŀǘƛȊƽ ǉǳŜ ƭŀ 
Secretaría de Educación Pública (SEP) ha estado en contacto con todas las entidades del 
país y la instrucción de su titular, Emilio Chuayffet Chemor, fue participar en los diferentes 
estados como representantes del gobierno federal. El reporte al momento, abundó, es 
que el nuevo ciclo escolar inició con toda la normalidad y concluirá el 15 de julio de 2016, 
Ŏƻƴ нлл ŘƝŀǎ ŘŜ ŎƭŀǎŜǎΣ άǉǳŜ ǾŀƳƻǎ ŀ ŀǇǊƻǾŜŎƘŀǊ ŀƭ ƳłȄƛƳƻέΦ 9ƴ Ŝƭ Ŏŀǎƻ ŜǎǇŜŎƝŦƛŎƻ ŘŜ 
Oaxaca, agregó el subsecretario, el 99.6 por ciento de las escuelas iniciaron clases con 
tranquilidad, lo que significa que se está recuperando la normalidad educativa en esa 
ŜƴǘƛŘŀŘΦ !ǎƝΣ ŘƛƧƻΣ άǎƻƴ ōǳŜƴŀǎ ƴƻǘƛŎƛŀǎΣ Ŝƴ ŎŀŘŀ ŜǎǘŀŘƻ ƛƴƛŎƛƽ Ŝƭ ŎƛŎƭƻ ŜǎŎƻƭŀǊ ǎƛƴ ƳŀȅƻǊŜǎ 
incidenǘŜǎέΦ ¢ǊŜǾƛƷƻ /ŀƴǘǵ ŜƴŦŀǘƛȊƽ ǉǳŜ Ŝƭ ƴǳŜǾƻ ŎƛŎƭƻ ŜǎŎƻƭŀǊ ǊŜŦƭŜƧŀ ƭŀǎ ŘƛŦŜǊŜƴǘŜǎ 
vertientes de la reforma educativa, que ponen a la escuela en el centro del sistema 
educativo, y que fortalecen la infraestructura y equipamiento de las instalaciones 
escolares, como los de tiempo completo, escuelas dignas y escuelas de calidad. Asimismo, 
agregó, en los últimos dos años casi medio millón de personas participó en las 
evaluaciones de ingreso y promoción en el servicio profesional docente y actualmente los 
maestros de todo el país se preparan para las evaluaciones de desempeño. 
Planea 
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También en la tercera vertiente que es la evaluación de los alumnos, se llevó a cabo este 
año la evaluación Planea -Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes- tanto a 
niños de sexto año, como a jóvenes de tercero de secundaria y educación media superior. 
Informó en ese sentido que los próximos 9 y 10 septiembre se aplicará la evaluación 
Planea a niños de cuarto año en todas las escuelas, con el objetivo de tener información 
de cómo avanzaron en los primeros tres años de la educación primaria. El subsecretario 
de Planeación y Evaluación de Políticas Educativas de la SEP señaló que en la cuarta 
vertiente que es el establecimiento del sistema de información y gestión educativa se ha 
avanzado para poner todas las bases de datos del Instituto Nacional de Evaluación de la 
Educación, del Servicio Profesional Docente, de la nómina educativa y del Censo de 
Educación Básica de todas las escuelas del país, para tomar mejores decisiones. Mientras 
que la quinta vertiente de la reforma, que tiene que ver con el fortalecimiento del modelo 
ŜŘǳŎŀǘƛǾƻΣ Ƙŀƴ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀŘƻ ŜȄǇŜǊǘƻǎ άȅ ŜǎǘŀƳƻǎ ƭƛǎǘƻǎ ǇŀǊŀ ŘŜǎǇƭŜƎŀǊ ƭƻǎ ƴǳŜǾƻǎ ǇƭŀƴŜǎ ȅ 
ǇǊƻƎǊŀƳŀǎ Ŝƴ ƭƻǎ ǇǊƽȄƛƳƻǎ ŎƛŎƭƻǎ ŜǎŎƻƭŀǊŜǎέΣ ŜȄǇǊŜǎƽΦ CƛƴŀƭƳŜƴǘŜΣ ¢ǊŜviño Cantú resaltó 
que se invirtieron alrededor de siete mil 500 millones de pesos para mejorar la 
infraestructura escolar en donde más se requería, y en otros programas como los de 
tiempo completo y escuela digna, se han invertido recursos para que los niños puedan 
recibir el ciclo escolar con mejores instalaciones y equipamiento. Además de que, como 
parte del programa de inclusión y alfabetización digital, se ha incorporado a alumnos de 
quinto grado de escuelas públicas que provienen de familias menos favorecidas en 15 
entidades y recibirán una tableta electrónica que será de su propiedad y de su familia. Así, 
finalizó, iniciamos un ciclo escolar con normalidad y muchos retos, trabajo y gran 
participación del magisterio nacional, que ha manifestado su compromiso con la reforma 
educativa. 
De Tarot y Adivinanza 
ά/ƻŎŀȊƻέ ŘŜōŜ ǇƻƴŜǊ ƭŀǎ άōŀǊōŀǎ ŀ ǊŜƳƻƧŀǊέΦ 9ƭ ŀƭŎŀƭŘŜ ŜƭŜŎǘƻ ŀƭ ǉǳŜ ƘŜǊŜŘƽ Ŝƭ ŎŀǊƎƻ ȅŀ 
comentó que no va a manchar los más de 20 años de prestigio y honestidad que tiene por 
3 años de sonrojo en el ayuntamiento de VF. Eso quiere decir que no solapará corruptelas 
y cínicos negocios. 
 
Filo y Sofía / Mary José Díaz Flores 
Las diputaciones plurinominales, son las que todo político aspira a tener, pues se designan 
sin hacer campañas. En el país se distribuyen 200 posiciones políticas de Representación 
Proporcional, para conformar en Congreso de la Unión, esta vez; fueron repartidas en 53 
para el PAN; 48 PRI; 27 PRD; 18 para el PVEM; 15 a Movimiento Ciudadano; 10 Nueva 
Alianza; 21 Morena, y ocho al partido Encuentro Social. En Chiapas aún no se ha hecho la 
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distribución de diputaciones plurinominales en lo que respecta a la elección local, aunque 
muchos se truenan los dedos para quedar en esas listas, por otra parte, sigue la 
preocupación por aquellas Presidentas Municipales que fueron electas de última hora y 
que están siendo presionadas a declinar en los cargos, pero las leyes dictan que estas 
posiciones deben respetarse. 
En este sentido, la apreciación de la diputada Gloria Luna Ruiz, presidenta de la Junta de 
Coordinación Política del Congreso del Estado, es muy oportuna al considerar que en los 
casos de aquellas candidatas que resultaron electas para ocupar cargos de presidentas 
municipales, así como de regidoras o síndicas, no deben ser desplazadas en razón de su 
género, pues si bien es cierto que existe, en el caso de pueblos indígenas, un 
reconocimiento a los usos y costumbres también es cierto que no se puede afectar 
derechos y garantías individuales, que ampara la Constitución, como son los de cualquier 
persona en razón de su género, por tanto insistió en que son los partidos políticos, las 
instituciones de participación social y de elecciones, las que deben sensibilizar a las 
localidades donde pudiera haber prácticas no válidas, para acercarlos al 
perfeccionamiento de nuestra vida democrática, plena e incluyente, aceptando a las 
candidatas, lo cual es correcto, pues no pueden ahora los partidos ni los líderes políticos 
negarles a las mujeres lo que legalmente les corresponde. 
CON FILO 
Reconoce el gobierno de Chiapas la voluntad del gobierno federal para crear zonas 
económicas especiales en el Sureste del país, el cual podría venir acompañado de un trato 
preferencial en cuestiones fiscales, sobre todo que beneficie a los productores 
ŀƎǊƛǇŜŎǳŀǊƛƻǎΧκκκCƛƴŀƭƳŜnte concluyó el periodo vacacional y los maestros regresaron a 
clases el lunes, aunque claro bajo amenaza de ir a paro nacional el próximo 29 de agosto, 
no podía faltar la mosca en la sopa, por lo pronto trabajan de manera normal todas las 
instituciones edǳŎŀǘƛǾŀǎ ŘŜƭ ŜǎǘŀŘƻΧκκκ9ƭ ƻōƛǎǇƻ ŘŜ ƭŀ ŘƛƽŎŜǎƛǎ ŘŜ {ŀƴ /Ǌƛǎǘƽōŀƭ ŘŜ ƭŀǎ 
Casas, Enrique Díaz Díaz llamó a erradicar los bloqueos carreteros y los que se realizan en 
las entradas y salidas de los municipios, pero aplicando medidas justas pues los problemas 
se han dejado crecer y la solución no está basada en quien demuestre más fuerza sino en 
la verdad y el bien de toda la comunidad. Lo cierto es que todos los chiapanecos están 
cansados de los abusos de inconformes y efectivamente todo se detendrá con operación 
ǇƻƭƝǘƛŎŀΣ ǇŜǊƻ ǘŀƳōƛŞƴ ŀǇƭƛŎŀƴŘƻ ƭŀ ƭŜȅ ŀ ǉǳƛŜƴŜǎ ƭŀ ǾƛƻƭŜƴ ŦƭŀƎǊŀƴǘŜƳŜƴǘŜΧκκκ /ƻƴ ƭŀ 
entrega de sementales bovinos, la Secretaría del Campo que encabeza José Antonio 
Aguilar Bodegas, fomenta e incrementa la calidad del ganado en Chiapas, promocionando 
la actividad e incrementando el hato ganadero del estado, para que de esta manera, la 
entidad siga ocupando el tercer lugar a nivel nacional en inventario bovino, que a la fecha 
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cuenta con 2 millones 400 mil de cabezas de ganado en 60 mil unidades de producción 
que supera las 109 mil 200 toneladas de carne y 419 millones 253 mil litros de leche 
anuales. Cabe destacar que el impulso a la actividad ganadera es importante pues el 
sector pecuario es uno de los más importantes para Chiapas. 
 
Ensalada de grillos / Ciro Castillo 
¿Porosidad fronteriza? 
9ƭ ŘƛŀǊƛƻ wŜŦƻǊƳŀ ǇǳōƭƛŎƽ ŀȅŜǊ ǳƴŀ ƴƻǘŀ Ŏƻƴ Ŝƭ ǘƝǘǳƭƻ ά!ƭŜǊǘŀƴ ǇƻǊƻǎƛŘŀŘ Ŝƴ ŦǊƻƴǘŜǊŀ ǎǳǊέΣ 
como si fuera esta una novedad, o quizá sí, para las autoridades federales que apenas 
empiezan a descubrir cuál es la realidad de esta zona donde comienza México, no donde 
termina, como algunos piensan. 
Según datos de la Secretaría de Gobernación existen al menos 704 puntos informales de 
internación a México, y quizá todavía se queden cortos, porque hay también una serie de 
veredas que seguramente no están contando. 
Por estos lugares donde la gente no paga más que algunos pesos porque siempre hay 
quien hace negocio, pasa más del 90 por ciento de la población que intenta llegar a los 
Estados Unidos. También, y eso a veces desconocen las autoridades que solamente 
planean desde un escritorio, hay miles de guatemaltecos que entran a México a hacer 
negocios, a laborar o incluso a turistear diariamente. 
Y ni siquiera estamos hablando de todo el tráfico de alimentos como azúcar, ganado y 
otros alimentos que se comercian a diario de ida y vuelta. Menos que se considere el tema 
del narcotráfico. 
En los últimos tres años el gobierno mexicano abrió al menos tres Centros de Atención 
Integral al Tránsito Fronterizo (CAIF), que se encuentran en Huixtla, Catazajá y La 
Trinitaria, en Chiapas, reportó ayer el Reforma. 
Como ya habíamos dado a conocer en NOTICIAS, una muestra de que se trata de un 
άŜǎŦǳŜǊȊƻέ ǇŀǊŀ ǘǊŀǘŀǊ ŘŜ άǘŀǇŀǊ Ŝƭ ƻƧƻ ŀƭ ƳŀŎƘƻέ Ŝǎ Ŝƭ /!LC ǉǳŜ ǎŜ ǳōƛŎŀ Ŝƴ Ŝƭ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻ 
de La Trinitaria. 
Los indocumentados o quienes tratan de ingresar productos al país dan la vuelta a este 
lugar por caminos aledaños. 
Los que utilizan el CAIF son los mexicanos que tienen que pasar por ahí, para los cuales 
resulta simplemente una incomodidad, mientras los responsables viven con la mano en la 
cintura. 
Las autoridades parecen hacerse de la vista gorda, mientras que el negocio continúa de 
una u otra manera. 
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Es imposible y eso lo sabe México y lo sabe el gobierno norteamericano, a quien empieza 
a interesarle sobremanera la Frontera Sur, contener la oleada de migrantes cuyo destino 
final es la Unión Americana. 
Como hemos dicho antes, quizá la única forma de hacer frente al flujo de indocumentados 
hacia Estados Unidos, sería convertir al Sur de México en un verdadero polo de desarrollo 
en aspectos como agricultura y ganadería. 
Chiapas y Tabasco, por ejemplo, tienen un tremendo potencial acuícola desperdiciado. 
Qué sería de estas dos entidades si en verdad hubiera un fomento a la agricultura y con 
ello a la agroindustria. 
Lo que sí parece quedar claro, aunque se reconoce el esfuerzo de proteger al migrante, es 
que a los indocumentados se les está poniendo cada vez en mayor riesgo por los 
ƻǇŜǊŀǘƛǾƻǎ ǇŀǊŀ ŜǾƛǘŀǊ ǉǳŜ ǎǳōŀƴ ŀƭ ƭƻƳƻ ŘŜ ά[ŀ .ŜǎǘƛŀέΦ 
Las redadas de agentes migratorios y otras autoridades que intervienen solamente están 
provocando que los centroamericanos, en su mayoría, tengan que ir por rutas más 
peligrosas para conseguir su objetivo. 
DIPUTADO MIGRANTE, GRAN METIDA DE PATA 
El Partido del Trabajo, que a nivel nacional parece tener los días contados pues todo indica 
que podría perder su registro, ha empujado el tema del supuesto fraude que se cometió 
para elegir al diputado migrante, al diputado 41, impuesto como una especie de moda 
política en el sexenio sabinista. 
La reportera Itzel Grajales expone hoy que hay ciudadanos tuxtlecos que aparecieron en la 
ƭƛǎǘŀ ŘŜ άƳƛƎǊŀƴǘŜǎέ ǉǳŜ ǾƻǘŀǊƻƴ ŘŜǎŘŜ ƭƻǎ 9ǎǘŀŘƻǎ ¦ƴƛŘƻǎ ǎƛƴ ƘŀōŜǊ ǎŀƭƛŘƻ ƴǳƴŎŀ ŘŜ 
Chiapas. Ja, qué cosa. 
Tiene mucho que explicar la autoridad electoral respecto a este asunto que podría subir 
de tono si no hay una aclaración pertinente. 
EL FANTASMA DEL PARO MAGISTERIAL 
Parece que al menos en Chiapas las autoridades educativas están ganando la batalla a un 
sector del magisterio, conocido como democrático. Al menos así quedó demostrado con el 
inicio del ciclo escolar. 
Aunque todavía persiste la amenaza del inicio de un paro de labores el próximo 28 de 
agosto, ayer más de mil 500 maestros de nuevo ingreso se sumaron al magisterio que 
volvió a las aulas a dar clases. 
No pueden decir los normalistas ni los mismos maestros que no se están generando 
plazas, aunque estas se entreguen mediante concurso y no por dedazo a egresados de las 
escuelas normales, como se pretendió en un momento. 
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Veremos cómo se comporta el magisterio en los próximos días, aunque es evidente que la 
gente ya no quiere más pérdidas de clases por temas como la Reforma Educativa que ya 
no tienen vuelta hacia atrás. 
 
Café Avenida / Gabriela Figueroa Díaz 
El hecho de que a Chiapas se le esté dando un trato preferente, al igual que como sucede 
con otras entidades del país como Oaxaca y Guerrero, significa que para la federación, en 
estos tres estados localizados al sur del país, viven miles en condiciones de pobreza 
extrema y que por lo tanto se necesita que sea atendidos con urgencia antes de que los 
ánimos sociales se desborden. 
Para nuestro beneplácito, el presidente de la República Enrique Peña Nieto entiende muy 
bien esta realidad, y por ello ha decidido instrumentar programas especiales para atender 
los flagelos que se anidan en estas tierras sureñas, siendo uno de ellos la creación de las 
Zonas Económicas Especiales, una de las cuales comprenderá a Chiapas. 
ZEE, UN GRAN ACIERTO. 
Como recordaremos, desde el pasado 27 de noviembre, el gobierno federal anunció en 
tŀƭŀŎƛƻ bŀŎƛƻƴŀƭ ǳƴŀ ǎŜǊƛŜ ŘŜ ŀŎŎƛƻƴŜǎ ŎƻƴǘŜƴƛŘŀǎ Ŝƴ ƭƻ ǉǳŜ ƭƭŀƳƽ άtƻǊ ǳƴ aŞȄƛŎƻ Ŝƴ tŀȊ 
Ŏƻƴ WǳǎǘƛŎƛŀ ȅ 5ŜǎŀǊǊƻƭƭƻέΦ 9ƴ ŞǎǘŜΣ Ŝƭ ƳŀƴŘŀǘŀǊƛƻ ŜȄǇǳǎƻ ƭŀǎ мл ƳŜǘŀǎ ǉǳŜ ǎŜ ǇǊŜǘŜƴŘŜƴ 
alcanzar, que incluyen la creación de una Ley Contra la Infiltración del Crimen Organizado 
en las Autoridades Municipales; La redefinición del Sistema de Competencias en Materia 
Penal; La creación obligatoria de Policías Estatales Únicas; La creación de un teléfono 
único para emergencias a nivel nacional; la Clave Única de Identidad; Realización de 
Operativos Especiales para la Seguridad y el Orden; El fortalecimiento de los derechos 
humanos a la justicia; El fortalecimiento de los instrumentos para proteger los Derechos 
Humanos; La creación del Sistema Nacional para la Búsqueda de Personas No Localizadas, 
así como un Sistema Nacional de Información Genética; Hacer más eficientes los 
mecanismos de combate a la corrupción , que incluye entre otros, reformas a la Ley de 
Obras Públicas y Servicios Relacionados con la Mismas y Avanzar en la conformación de un 
Gobierno Abierto, promotor de la transparencia, rendición de cuentas, participación 
ciudadana e innovación. 
De manera destacada, en la serie de medidas presentadas por el presidente EPN se 
incluye el Plan para el Desarrollo del Sur del País, en el que se incluye el establecimiento 
de tres Zonas Económicas Especiales, una de las cuales tendrá como sede Puerto Chiapas, 
y las otras dos en el Istmo de Tehuantepec y el Puerto Lázaro Cárdenas en Michoacán. 
GOBIERNO ESTATAL SALUDA ZEE 
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En seguimiento y para concretar los compromisos asumidos, la administración de Manuel 
Velasco Coello a través del secretario general de Gobierno Juan Carlos Gómez Aranda, 
saludó esta determinación, sobre todo el hecho de que en los próximos días, el presidente 
Peña Nieto enviará una iniciativa al Congreso de la Unión, para constituir las Zonas 
Económicas Especiales, con las cuales se coadyuvará para mejorar las condiciones de vida 
de millones de mexicanos, ya que mediante éstas ZEE se dotará de facilidades para 
incrementar la capacidad productiva y el empleo. 
Por ello, el encargado de la política interna del estado, expuso su reconocimiento al Jefe 
del Ejecutivo federal, ya que de esta forma se busca solucionar los problemas de fondo, 
especialmente para enfrentar rezagos, pobreza, marginación y desigualdades. 
Gómez Aranda, puntualizo que con las Zonas Económicas Especiales, también se les 
dotará a los productores agropecuarios de un trato preferente, quienes recibirán 
estímulos especiales para el cultivo, cosecha, cría o captura de productos agrícolas y 
pesqueros, procesamiento y comercialización de los mismos. 
Recordemos que en este mismo sentido, también en Puerto Chiapas se construye el 
Parque Agroindustrial, que integrará a diversas empresas y prestadores de servicios, 
siendo uno de los más importantes del sureste mexicano. 
EPN RATIFICA COMPROMISOS: JCGA 
Para el secretario General de Gobierno Juan Carlos Gómez Aranda, esta es una prueba 
fehaciente de que la federación está revalorando a nuestro estado, y con la presentación 
de esta iniciativa de ley para crear las Zonas Económicas Especiales, el presidente Peña 
Nieto deja muy en claro su compromiso con Chiapas, ya que se fortalecen las políticas de 
ŘŜǎŀǊǊƻƭƭƻ ǎƻŎƛŀƭ ŘŜ ƴǳŜǾŀ ƎŜƴŜǊŀŎƛƽƴ άǉǳŜ ǇƻƴŜ Ŝƴ Ŝƭ ŎŜƴtro de los esfuerzos 
ƛƴǎǘƛǘǳŎƛƻƴŀƭŜǎΣ Ŝƭ ŜǎǘƝƳǳƭƻ ŀƭ ŎǊŜŎƛƳƛŜƴǘƻ ŜŎƻƴƽƳƛŎƻέΣ ǊŜŦƛǊƛƽΦ 
Y tiene razón el alto funcionario estatal , porque con hechos y acciones específicas, como 
la puesta en marcha aquí de la Cruzada Nacional contra el Hambre, las inversiones 
conjuntas con el gobierno estatal, y los beneficios directos que traerán las reformas 
impulsadas, a nuestro estado se le ve y se le valora como nunca antes había sucedido. No 
nos queda la menos duda, que tal y como lo expresó Manuel Velasco Coello, Chiapas está 
reescribiendo su historia. Vamos avanzando por el camino correcto. 
Oficio Político.- En reunión de trabajo con el Secretario de Agricultura del Gobierno 
Federal, Enrique Martínez y Martínez, el gobernador MAVECO gestionó mayores apoyos 
para el campo chiapaneco a fin de reforzar al sector del café y evaluamos los avances de la 
ƻōǊŀ ŘŜƭ ƴǳŜǾƻ tŀǊǉǳŜ !ƎǊƻƛƴŘǳǎǘǊƛŀƭ ǉǳŜ ŜǎǘŀƳƻǎ ŎƻƴǎǘǊǳȅŜƴŘƻ Ŝƴ tǳŜǊǘƻ  ChiapasΧ Se 
realizó la presentación del Dr. Miguel Ángel Yáñez Mijangos, como rector de la 
Universidad Intercultural de Chiapas, ello como parte del compromiso del Estado con la 
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juventud chiapaneca y con el firme compromiso de fortalecer la impartición de educación 
de calidad en el nivel superior, por lo que al darle posesión como nuevo rector, Lic. Juan 
Carlos Gómez Aranda, dijo que la encomienda del mandatario estatal para el Yáñez 
Mijangos es ser un nuevo gestor para traer beneficios a la universidad y en el futuro los 
jóvenes puedan promover cambios para el desarrollo de las comunidades; marcando el 
inicio de una nueva etapa positiva para la educación de Chiapas y de México que podrá 
cumplirse con el compromiso de docentes y estudiantes que forman esta institución, 
aǳŎƘŀǎ CŜƭƛŎƛŘŀŘŜǎ ŀǇǊŜŎƛŀŘƻ aŀŜǎǘǊƻΧ 5ǳǊŀƴǘŜ ǎǳ ŜǎǘŀƴŎƛŀ Ŝƴ ƭŀ ±ƛǎƛǘŀŘǳǊƝŀ wŜƎƛƻƴŀƭ 
Adjunta de la zona norte, se presentaron diversas personas, solicitando asesorías jurídicas, 
en diversos temas, tales como educación, salud y seguridad, entre otros, por lo que el 
Presidente de la CEDH Juan Óscar Trinidad Palacios, dispuso de personal capacitado para 
orientar y dar seguimiento a quejas, peticiones de solución, así como acompañamientos 
para un buen fin y evitar que la CEDH emita alguna medida precautoria, cautelar o 
recomendación, por lo que pide al público en general se acerque a sus oficinas en las once 
Visitaduría que cuenta el organismo para levantar la queja o en su caso dar orientación 
ƧǳǊƝŘƛŎŀΧ [ŀ ¦bL/!/I ƻǘƻǊƎŀǊł Ŝƭ 5ƻŎǘƻǊŀŘƻ IƻƴƻǊƛǎ /ŀǳǎŀ ŀƭ ŘŜǎǘŀŎŀŘƻ ōƛƽƭƻƎƻΣ Wǳŀƴ 
Luis Cifuentes Lemus, quien ha impulsado el estudio de esta disciplina científica en el país, 
la protección e investigación de diversas especies de fauna marina, la ceremonia de 
investidura se realizará este 1 de septiembre, a las 11:00 horas, en el Auditorio 
Universitario de la UNICACH, en presencia de las autoridades universitarias, docentes, 
ŀƭǳƳƴƻǎ Ŝ ƛƴǾƛǘŀŘƻǎ ŜǎǇŜŎƛŀƭŜǎΧ 9ƴ ŎŜǊŜƳƻƴƛŀ ƛƴŀǳƎǳǊŀƭΣ Ŝƭ {ŜŎǊŜǘŀǊƛƻ ŘŜ 9ŘǳŎŀŎƛƽƴ Ŝƴ Ŝƭ 
Estado, Ricardo Aguilar Gordillo dio el banderazo de inicio al ciclo escolar 2015 ς 2016 
quien precisó que en el nuevo ciclo vuelven a las aulas un millón 834 mil 385 alumnos, 
desde educación básica hasta superior; 84 mil 739 maestros y maestras en 20 mil 195 
escuelas, por ello dio la bienvenida especialmente a niños, niñas y jóvenes que acuden por 
primera vez a preescolar, primaria, secundaria o preparatoria, porque se trabaja para la 
formación y desarrollo de una niñez y juventud que sean grandes como personas y que 
ƳŀƷŀƴŀ ƎƻŎŜƴ ŘŜ ǳƴ ƳŜƧƻǊ ǇƻǊǾŜƴƛǊΧ 9ƭ ŘƛǇǳǘŀŘƻ ŦŜŘŜǊŀƭ ŜƭŜŎǘƻΤ 9Ƴƛƭƛƻ {ŀƭŀȊŀǊ CŀǊƝŀǎ ǎŜ 
pronunció a favor de las acciones que fortalezcan la seguridad en el país, por lo que dijo: 
ά9ƴ ƭŀ ǇǊƽȄƛƳŀ [ŜƎƛǎƭŀǘǳǊŀ ŦŜŘŜǊŀƭ ŜȄǇƻƴŘǊŜƳƻǎ ǇǊƻǇǳŜǎǘŀǎ ǉǳŜ ŀǘƛŜƴŘŀƴ Ŝƭ ǘŜƳŀ ŘŜ ƭŀ 
seguridad con una amplia visión, para que a través de las políticas públicas se construyan 
acciones que permitan apuntalar los mecanismos contra los delitos, la violencia y en 
ŜǎǇŜŎƛŀƭ ƭŀ ƛƳǇǳƴƛŘŀŘέΧ ά[ƻǎ ǳǎƻǎ ȅ ŎƻǎǘǳƳōǊŜǎ ǉǳŜ ƴƻ ŎƻƴǘǊŀǊƝŜƴ ŘŜǊŜŎƘƻǎ 
ŦǳƴŘŀƳŜƴǘŀƭŜǎ ŘŜƭ ƘƻƳōǊŜ ȅ ŘŜ ƭŀ ƳǳƧŜǊ ŘŜōŜƴ ǎŜǊ ǊŜǎǇŜǘŀŘƻǎΣ Ŝƴ ǘƻŘƻǎ ƭƻǎ ƽǊŘŜƴŜǎέΣ 
aseguró Gloria Luna Ruiz, presidenta de la Junta de Coordinación Política del Congreso del 
9ǎǘŀŘƻΧ Derivado del convenio firmado con el Sistema Chiapaneco de Radio, Televisión 
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y Cinematografía, el Poder Judicial del Estado tendrá en breve, un espacio en la barra 
programática de Canal 10, dio a conocer el magistrado presidente Rutilio Escandón 
/ŀŘŜƴŀǎΦ /ƻƴ Ŝƭ ǇǊƻƎǊŀƳŀ ǘƛǘǳƭŀŘƻ ά[Ŝȅ ŘŜ ±ƛŘŀέ ǎŜ ŜǎǘŀǊł ƛƴŦƻǊƳŀƴŘƻ ȅ ŀǎŜǎƻǊŀƴŘƻ ŀƭ 
televidente sobre los diversos temas que tiene bajo su cargo el Poder Judicial, así como 
datos de utilidad para el justiciable que acude a tramitar algún documento o bien, está 
llevando un proceso legalΧ ! Ŧƛƴ ŘŜ ƛƴŎŜƴǘƛǾŀǊ ƭŀ ƛƴǾŜǊǎƛƽƴ ŘŜ ƭŀǎ ŜƳǇǊŜǎŀǎ Ŝƴ ŀŎǘƛǾƛŘŀŘŜǎ 
y proyectos relacionados con la investigación, desarrollo tecnológico e innovación, el 
Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Economía, en coordinación con el 
COCYTECH, llevó a cabo la presentación del Programa de Estímulos a la Innovación 2016 
(PEI) donde el secretario de Economía, Ovidio Cortázar Ramos, informó que uno de los 
principales retos del gobernador es apostarle a la competitividad de las empresas, y 
dentro de las iniciativas que se están impulsando destacan el impulso de la tecnología y la 
innovación. 
CƛƴŀƭƳŜƴǘŜΥ ά5ƻƴŘŜ Ƙŀȅŀ ƎŜƴǘŜ ǉǳŜ ǎƛŜƴǘŜΣ ǉǳŜ ƭƭƻǊŀΣ ǉǳŜ ǎǳŦǊŜΣ ǇǳŜŘŜ ƎŀƴŀǊ ǳƴ 
ƛƴŘŜǇŜƴŘƛŜƴǘŜέ ƭƻ ŘƛƧƻ Waime Rodríguez, el Bronco. Recuerde No es Nada Personal. 
 

 
1843. El Congreso de la Unión declara Benemérito de la Patria a Guadalupe Victoria, héroe 
de la Independencia y primer presidente de México, muerto el 21 de marzo del mismo 
año en el Castillo de Perote, Veracruz, donde se le sepultó. 
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